

## RESEÑAS REVIEWS

---

AYLLÓN, JOSÉ R.

*Ética Actualizada*, Homo Legens, Madrid, 2020, 322 pp.

*Ética Actualizada* es una perfecta introducción a las cuestiones fundamentales de la ética para todos aquellos que estén entrando en esta materia filosófica o quieran hacerlo. Escrito en un lenguaje claro y directo, José R. Ayllón ilustra con ejemplos y con referencias a pensadores clave de toda la historia de la filosofía los problemas actuales y perennes de eso a lo que llamamos ética: “a la elección de la conducta digna, al esfuerzo por obrar bien, a la ciencia y al arte de conseguirlo” (p. 20).

El libro está dividido en catorce capítulos, de los cuales cuatro están dedicados a dilemas de nuestros días a los que Ayllón trata de dar una solución apoyándose en los conceptos fundamentales explicados a lo largo del libro. Además, invita directamente a la reflexión al final de cada capítulo, donde formula una serie de preguntas sobre lo explicado en esas páginas y que ayudan, no solo a comprender mejor la teoría, sino a ponerla en práctica con situaciones concretas (hipotéticas y reales).

Los tres primeros capítulos están dedicados al bien, la libertad y la verdad. Tres conceptos que Ayllón define y explica a través de referencias a pensadores como Aristóteles, Kant, Viktor Frankl o Husserl. Con ello, consigue que el lector se dibuje un mapa de las diferentes maneras de concebir cada idea. Por ejemplo, en el caso de la verdad, hace referencia al escepticismo, al positivismo y al cientificismo, y los problemas que de ellos se pueden derivar: “Si equiparamos verdad con opinión mayoritaria, nos sometemos a quien crea artificialmente esa opinión” (p. 65). Y en el caso de la li-

bertad, donde resalta el papel de la inteligencia, de los límites y de la responsabilidad para poder ser realmente libres: “Si la libertad es la capacidad de elegir, la responsabilidad es la aptitud para responder por esas elecciones. Libre y responsable son dos conceptos paralelos e inseparables” (p. 48).

Los siguientes capítulos versan sobre el placer, el deber, los sentimientos, y los hábitos. “Llamamos deberes a las obligaciones que derivan de nuestra propia naturaleza social” (p. 90). Estos capítulos resultan de gran ayuda para comprender la finalidad de las restricciones a la libertad que podemos tener en las sociedades modernas, especialmente las vividas en el 2020 debido a la COVID-19, donde el deber moral y la actuación libre por el bien común es sustituido por un imperativo legal. Más adelante, define la justicia como “la voluntad de dar a cada uno lo suyo” (p. 190) y argumenta que la función del gobernante y la ley “es sostener la convivencia, de modo que la discordia y la violencia no erosionen la vida social” (p. 197).

Por ello, inseparable del deber, la libertad y las leyes, están los capítulos dedicados a la conciencia y al orden social. “Conciencia moral es la razón que juzga sobre el bien y el mal” (p. 150). Es decir, “la conciencia es un juicio, no una decisión de la voluntad. Por eso, podemos juzgar bien y obrar mal” (p. 153). Más adelante, continúa sobre el bien común en el orden social: “el bien común no se opone al bien particular, pues es justamente lo que permite que cada ciudadano pueda poseer personalmente un cierto bien privado” (p. 174). Por tanto, el individuo tiene la capacidad de saber qué actos no serán buenos, aunque termine actuando mal.

En los últimos capítulos, englobados bajo el título “Retos Actuales de la Ética”, Ayllón nos hace reflexionar sobre todo lo que vivimos hoy en día y que hemos tomado por ético y coherente. Dios como último fundamento (p. 211), Ideologías y posverdad (p. 227), La bioética (p. 253) y Familia y feminismo (p. 275). Se tratan temas como la dignidad, el aborto, las fake news, la eutanasia (una lástima que el libro haya sido publicado antes de la medida aprobada en el Congreso), de la que asegura que “ningún sentimiento, por bueno y comprensible que sea, nos autoriza a eliminar una vida humana” (p. 266), y la revolución feminista.

Lo que parece que trata de desmontar el autor a lo largo del libro es el relativismo e individualismo imperante en la sociedad moderna. Y lo deja claro al inicio del libro: “entendido como concepción subjetivista del bien, el relativismo hace imposible la ética porque, si queremos medir las conductas, necesitamos una unidad de medida” (p. 32). A través de la explicación de los conceptos y situaciones del libro, lo que se pone de manifiesto es la tesis aristotélica según la cual si todo es relativo, nada es relativo, porque no hay un algo que quede fuera de ese “todo”, y el término *relativo* siempre hace referencia a algo. Si que podría haber situaciones en las que actuar éticamente dependa de la persona y lo que le rodea, pero no todo vale. Quizá, lo que trata de defender es lo que explica Antonio Millán-Puelles en su libro *Ética y Realismo* (Rialp, Madrid, 1996), a saber, que podríamos decir que todo es relativo, pero relativo a Dios.

Por ello, tal vez, el punto negativo que puede tener este libro lo podrían poner aquellos que no estén en contacto con la cultura y práctica del cristianismo. En numerosas ocasiones, José R. Ayllón basa sus explicaciones, en último término, en Dios: “Sin Dios cae la principal barrera que nos protege de la injusticia y de un permisivismo exagerado” (p. 53). Por supuesto, un libro nunca podrá contentar por completo a todos sus lectores, pero *Ética Actualizada* debería ser una lectura básica para todo aquel al que le interese la filosofía, los porqués de nuestro comportamiento y la comprensión del ideal ético.

Javier Cabaleiro Díaz  
 jcabaleiro@alumni.unav.es

---

FRANCISCO VEGA, CARLOS DE; ROCCO LOZANO, VALERIO (EDS.)  
*Estética del disenso. Políticas del arte en Jacques Rancière*, Doble Ciencia Editorial, Santiago de Chile, 2018.

El libro que aquí presentamos fue editado en el año 2018, y es en buena parte el resultado del Congreso Internacional de Filosofía “Litigios de lo sensible. El vínculo estético-político en Jacques Rancière”, celebrado en la Facultad de Filosofía y Letras de la